


Газета основана и издается в Воронеже с 20 мая 1917 года№134 (25762) | Суббота, 3 сентября 2011 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

Время ноВоСтей

Во
ро

не
ж

Ск
Ая

 о
бл

АС
ть

погода
Воронежский 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами кратковременные дожди, грозы; ветер 
северо-западный, умеренный, при грозе местами 
порывистый, сильный; температура +20…+25.

4 сентября по области – переменная облачность,  
днём местами небольшие кратковременные дож-
ди, грозы; ветер северный, умеренный; темпера-
тура ночью +7…+12, днём +19…+24.

5 сентября по области – переменная облачность, 
ночью – без осадков, днём местами кратковре-
менные дожди; ветер северный, умеренный; тем-
пература ночью +7…+12, днём +18…+23.
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Региону нужен онкоцентр
В Воронежской области может появиться онкологический 

центр. Этот вопрос губернатор Алексей Гордеев обсудил с де-
путатом Государственной Думы РФ Галиной Кареловой. Она 
отметила, что без строительства онкоцентра системно решить 
все проблемы в лечении этих заболеваний не удаётся. Объект 
может появиться в регионе, если Воронежская область будет 
включена в федеральную программу по онкологии.

  Избран глава фракции
В Воронежской областной думе состоялось заседание 

фракции «Единая Россия». Его открыл спикер областного 
парламента, первый заместитель секретаря регионального по-
литсовета партии Владимир Ключников. Заседание началось 
с процедуры избрания секретаря политсовета регионального 
отделения партии, вице-спикера областной думы Владимира 
Нетёсова руководителем парламентской фракции «единорос-
сов» Воронежской областной думы. Депутаты единогласно 
проголосовали за его кандидатуру.

В Ростехнадзоре – новый руководитель
Руководителем Верхне-Донского Управления Ростех-

надзора (в зону ответственности входят Воронежская, 
Белгородская, Липецкая, Тамбовская и Курская области) 
назначен Владимир Дерновой, ранее занимавший пост за-
местителя начальника этого Управления. Напомним, что 
место руководителя Управления оказалось вакантным после 
того, как в начале апреля возглавлявший его Борис Алпатов 
ушёл на пенсию. 

Перестановки в «Минудобрениях»
В россошанском ОАО «Минудобрения» произошли кадро-

вые перестановки. Так, возглавлявший предприятие в течение 
десяти лет Владимир Овчаренко ушёл в отставку. На его 
место назначен директор по экономике и финансам, депутат 
регионального парламента Дмитрий Павлов. Напомним, что 
незадолго до этого большую часть активов предприятия при-
обрёл бизнесмен Аркадий Ротенберг, который, по сути, и стал 
новым владельцем «Минудобрений». По мнению экспертов, 
это не последние кадровые изменения в управленческом 
корпусе, так как на ноябрь назначено внеплановое собрание 
акционеров.

Парад талантов
На днях с большим концертом в Воронежском музыкальном 

колледже выступили самые талантливые юные музыканты об-
ласти. Тридцать лучших за особые достижения в творческой и 
учебной деятельности были отмечены премиями правитель-
ства Воронежской области. В числе лауреатов оказались ак-
ккордеонист Александр Сосницких, скрипачки Мария Артеева 
и Полина Махина,  пианист Никита Лукинов и виолончелист 
Валентин Мингалёв. 

Экс-депутат поссорился с чиновником
В Воронеже бывший депутат Воронежской гордумы угро-

жал убийством заместителю главы управы Центрального 
района. Как рассказали в следственном отделе по Централь-
ному району Воронежа СУ СК РФ по Воронежской области, 
экс-депутат, недовольный решением замглавы относительно 
принадлежащего ему земельного участка, в служебном каби-
нете последнего угрожал ему физической расправой. Затем, 
схватив со стола канцелярский нож, попытался ранить чи-
новника. Он также повредил компьютер. По данному факту 
проводится проверка.

Яна СергееВа

Конфликт между сторо-
нами длится давно. Мин-
обороны считает, что «Полёт» 
нарушил условия договора, 
заключённого ещё  в апреле 
2000 года. Тогда авиаком-
пания получила в  аренду 
самолёт Ан-124. По условиям 
договора размер аренды со-
ставлял 6,6 тысячи долларов 
за каждый час фактического 
полёта. Как следует из ма-
териалов дела, самолёт был 
передан «Полёту» в неисправ-
ном состоянии – двигатели не 
подлежали эксплуатации. Но 
восстановительный ремонт 
самолёта по условиям дого-
вора засчитывался в сумму 
арендной платы. Авиаком-
пания должна была вернуть 
самолёт Минобороны в ис-
правном состоянии. Однако 
самолёт был возвращён Мин-

обороны в 2008 по решению 
суда в неисправном состоя-
нии, а аренда не платилась. 
В то же время установлено, 
что все это время полёты на 
Ан-124 не совершались.

Тогда Минобороны об-
ратилось в суд с требованием 
взыскать с авиакомпании 
долг за аренду самолёта в 
размере 473,9 млн. рублей, 
пени – 2,9 млрд. рублей и 
3,7 млрд. рублей, а также 
штрафы. В общей сумме пре-
тензии составили 7,19 млрд. 
рублей. Суды первой и второй 
инстанций уже отказывали 
ведомству в удовлетворении 
его требований, ссылаясь на 
то, что самолёт был получен 
«Полётом» в неисправном со-
стоянии. В Арбитражном суде 
Минобороны тоже отказали. 
Будет ли ведомство подавать 
снова апелляционную жало-
бу, пока не известно.

Остались  
без компенсации
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Вошли  в чёрный список
Правительство России создаёт черный список высоко-

поставленных чиновников, ответственных за срыв важных 
проектов. Первый такой список составила правительственная 
комиссия по внедрению информтехнологий. В него попали три 
замминистра и девять заместителей федеральных агентств и 
служб. Они, как утверждают ответственные лица, не справились 
с формированием внутриведомственных «дорожных карт». По 
сообщению РБК Daily, ранее правительство не формировало 
подобных публичных списков. Обычно они составлялись в 
отдельных ведомствах по решению руководителя.

ПРО теперь и в Турции
Американская система противоракетной обороны расширя-

ет свои границы. В пятницу руководство Турции подтвердило, 
что в ближайшее время готова принять на своей территории 
элементы ПРО, создаваемые США и НАТО. Планируется, что 
радар раннего предупреждения об угрозе ракетного нападения 
будет размещён у самой границы с Ираном. Слухи о том, что 
США ведёт переговоры с Турцией, появились ещё три года 
назад, когда  договаривались о размещении системы ПРО в 
Польше и Чехии, однако Вашингтон это опровергал.
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Воронежский арбитражный суд отказал Минобороны 
во взыскании с авиакомпании «Полёт» долга и пени 
по аренде самолёта Ан-124.

Виктор Силин

с.Шестаково, бобровский район.

- А что, разве тракторист, кото-
рый в здешнем колхозе «Первое 
мая» в страдную пору от зари до 
зари работал на стогомёте, не мог 
себе позволить, придя домой, по-
читать что-нибудь о фламандских 
живописцах? – без малейшего 
намёка на обиду спрашивает меня 
Анатолий Дмитриевич. 

Какое-то мгновение не могу 
даже сообразить, что ответить.

- Да нет, конечно, мог, - говорю 
смущённо. – Только вот первый 
раз встречаюсь с механизатором, 
увлечённым, ко всему прочему, 
ещё и старыми голландскими ма-
стерами.

- Всякое бывает, - отвечает Не-
тёсов. И на его лице проступает 
улыбка.

Вообще русский мужик – не 
такой уж простой, каким он может 
казаться.

Вот того же Нетёсова взять.
Зачем он книги по искусству 

много лет собирал и читает? «Да 
чтобы лучше красоту понимать», 
- так он сам мне, непонятливому, 
ответил.

- Я ведь одновременно, как по-
шёл в колхоз в 14 лет прицепщи-
ком, так тогда же и начал резьбой 
заниматься, - рассказывает Не-
тёсов. – Стаж производственный 
и творческий у меня получается 
одинаковый – то есть 59 лет.

И сам дом, и в доме у Анатолия 
Дмитриевича – всё на особинку. 
Не заметить такое строение, укра-
шенное по фасаду резьбой ручной 
работы, - никак нельзя. И в комна-
тах – вещи настолько уникальные 
по сюжетам и тщательности ис-
полнения, что самопроизвольно 
выдыхаешь: «Какая красота!»

Нетёсов при этом плечи гордо 
не разворачивает – они и так у него 
широкие, - и голову не задирает, а 
лишь негромко бросает: «Ну, уж 
как получилось…»

Что-то он выпиливает электро-
лобзиком, что-то режет по дереву 
резцами.

- Красота она ведь требует уси-
лий, - философски замечет Нетё-
сов, - и внутренней сосредоточен-
ности.

Работает он увлечённо, но без 
спешки. Лучшее время для твор-
чества – осень и зима. А весной не 
разбежишься – огород подходит. 
А там и всё лето уходит на хозяй-
ство.

- С картошкой как? – спраши-
ваю Анатолия Дмитриевича по 
прошествии почти четырёх меся-
цев после нашей первой встречи.

- Ничего, Бог дал! – отвечает. – 
У меня - хорошая уродилась.

Расспрашиваю о сыновьях – их 
у него двое - и о дочери. В Шеста-
ково живёт, только Лёня с семьёй. 
А другой сын и дочь – те далече. 
Сетует, что никто из них не пере-
нял его увлечение. 

А ещё Нетёсов играет на баяне. 
Не слухач. Профессионально -  
нотной грамотой владеет.

Но музыка – это уже сокро-
венное и только для души. Когда 
бывает, что и резцом не хочется 
водить, и совсем тоскливо стано-
вится, – тогда сядет он на табурет 
и меха баяна разведёт.

- Вот виноград соберу, - говорит 
на прощание Нетёсов, - огород 
управлю и за забор примусь. А то 
ведь стоит недоразукрашенный – 
как-то даже совестливо, что всё 
никак не доделаю. Да и люди могут 
подумать, что Алексей Дмитриевич 
разленился…

Я всё думал, откуда у Нетёсова 
виноградная лоза в его деревянных 
узорах? Вот, оказывается, откуда – 
из его же сада.

Лозы виноградной  
тонкая вязь

Валерий каЗаноВ

Пятеро истцов – жители Тепличного 
и улиц Олеко Дундича, Домостроителей, 
Свободы - требуют убрать аэродром из 
пригорода Воронежа, ссылаясь на то, что 
от гула реактивных самолётов нет нор-
мальной жизни. В июне прошлого года 
жители микрорайона Тенистый получи-
ли результаты экспертизы, проведённой 
специалистами Роспотребнадзора по 
Воронежской области, которая показала, 
что во время взлётов истребителей с во-
енного аэродрома уровень звука состав-
ляет 130 децибел, что на 40 процентов 
превышает норму. 

Судья, ознакомившись с документами 
и выслушав аргументы истцов, при-
нял решение затребовать документы с 
грифом «Секретно», которые касаются 
расширения аэродрома и создания в Во-
ронеже одной из крупнейших авиабаз. 
Представителей Минобороны на пред-
варительном слушании не было.

Напомним, ранее представители ини-
циативной группы и депутат гордумы 
Галина Кудрявцева пытались обжаловать 
в Верховном суде вышедший под грифом 

«Секретно» Указ Президента РФ о мо-
дернизации военных аэродромов, в кото-
ром шла речь и о «Балтиморе». Однако 
Верховный суд отказал в принятии за-
явления на основании того, что эти акты 
не являются нормативными, поэтому их 
проверка не может быть осуществлена в 
порядке главы 24 ГПК РФ. Рекомендо-
вано было обращаться с исковым заявле-
нием на Министерство обороны, которое 
нарушает права человека.

Как сообщила Наталья Тюняева, 
следующее заседание состоится 28 сен-
тября. 

- Мы готовы всеми доступными 
средствами и способами отстаивать своё 
право на спокойную жизнь и жизнь во-
обще. Если, конечно, она есть. Недавно 
мы получили документы, подтверждаю-
щие близость авиабазы к жилым домам. 
И это далеко не пять километров, о 
которых заявляют военные. К примеру, 
улица Лазурная находится в 40 метрах от 
базы, БСМП в 950 метрах, улица Олеко 
Дундича в 1 километре 800 метров. Не 
дай Бог, если что-то у военных грохнет, 
мало никому не покажется. На такой по-
роховой бочке разве можно жить?

На книжных полках в доме у сельского тракториста Анатолия 
Нетёсова - стройные ряды альбомов по искусству. Каких тут 
только нет изданий – роскошных и глянцевых, вышедших в 
самых престижных издательствах ещё бывшего Советского 
Союза.

Встреча
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Валентин каЗакоВ

С 2010 года, восстанавливая 
историческую справедливость, 
внесены изменения в статью  
Федерального  закона «О днях 
воинской славы и памятных 
датах России».  Приятно от-
метить, что законодательная 
инициатива об установлении  
2 сентября, как Дня окончания  
Второй мировой войны (1945 
год), принадлежит нашему 
земляку депутату Государ-
ственной Думы РФ (комитет 
по обороне), капитану I ранга 
запаса, лидеру Общероссий-
ского движения поддержки 
флота Михаилу Ненашеву.

В советскую эпоху победе 
над милитаристской Японией 
отводилось совсем немного 
места в школьных учебниках 
истории. Официально она во-
обще не отмечалась. Короткая, 
всего 24 дня, война 1945 года не 
вписывалась в идеологические 
каноны социалистического 
государства. 

Забыт был и подвиг  совет-
ского солдата, который заста-
вил милитаристскую Японию 
сложить оружие. Победа доста-
лась дорогой ценой - погибло 
8,2 тысячи человек.  

Советские войска в ходе 
освободительной миссии в 
августе 1945 года положили 
конец японской оккупации 
Китая и Корейского полуо-
строва. 

Кроме того, успешно про-
ведённая Сахалинская на-
ступательная и Курильская 
десантная операции помогли 
вернуть в состав СССР остро-
ва, которые ранее принадлежа-
ли России. 

2 сентября 1945 года на 
борту американского линкора 
«Миссури» был подписан акт 
о капитуляции Японии. Вторая 
мировая война закончилась. 
И всё человечество вздохнуло 
наконец-то  полной грудью.  На 
земле воцарился мир! 

Как сообщили «Коммуне» 
в областном Совете ветеранов 
войны и труда, на этот день в 
Воронежской области никаких 
мероприятий запланировано 
не было.

К сожалению, столь значи-
тельная дата в истории чело-
вечества остаётся без должного 
внимания.

«С войной 
покончили 
мы счёты»
дата | Вчера  в 
России отметили  
66-ю годовщину 
окончания Второй 
мировой войны

Ради спокойной жизни
продолжение темы
Федеральный суд Советского района Воронежа 30 августа начал 
рассматривать иск к Министерству обороны, направленный группой 
воронежцев, выступающих против расширения военного аэродрома 
«Балтимор». Об этом «Коммуне» сообщила руководитель инициативной 
группы Наталья Тюняева.



Ярослава ЯноВа 

Как сообщила Ирина Булга-
кова, новые  изменения законода-
тельства направлены на стабилиза-
цию отношений всех сторон – УК, 
ТСЖ, ресурсоснабжающих орга-
низаций и населения. С момента 
принятия нового Жилищного 
кодекса прошло немало времени, 
за которое выявился ряд недо-
статков, и новый закон призван их 
исправить. В документе представ-
лен более совершенный порядок 
создания ТСЖ, оптимизирована 
деятельность государства и орга-
нов местного самоуправления по 
контролю над управлением жилым 
фондом, создана нормативная 
основа деятельности по управле-
нию жилым фондом. Так, теперь 
правительству предоставлены 
полномочия по осуществлению ко-
ординирующей деятельности жи-
лищных инспекций, а инспекция 
сможет проверять не только жилой 
дом, но и компанию, которая им 

управляет. Запрещено  также соз-
дание ТСЖ на этапе строительства 
(оно может образоваться только 
тогда, когда заселено не менее 
51процента жильцов), изменен 
порядок регистрации некоммерче-
ского партнёрства. Предусмотрена 
возможность внесения платы за 
коммунальные услуги напрямую 
ресурсоснабжающим организа-
циям.

- Все эти изменения направ-
лены на то, чтобы устранить 
возможность фальсификаций 
в этой сфере, - пояснила Ирина 
Булгакова.

В ближайшее время вступает 
в силу постановление №354 «О 
предоставлении коммунальных 
услуг собственникам и пользо-
вателям жилых помещений в 
многоквартирных домах и жилых 
домов». Это совершенно новый 
документ, который формально 
придёт на смену постановлению 

№ 307, на основании которого 
производились все взаиморасче-
ты в сфере ЖКХ. Его появление 
обусловлено необходимостью 
реализовать закон об энергосбе-
режении, так как прежний на-
целен на взаиморасчеты, исходя 
из норматива потребления услуг. 
Норматив потребления теперь 
будет изменён и разделён на  две 
части: норматив квартирного 
потребления и норматив общедо-
мового. Применяться он станет 
для тех домов и квартир, которые 
не оборудованы приборами уче-
та. В квитанциях потребители 
будут видеть две строки – сумму 
за индивидуальное потребление 
и сумму за общедомовое. При-
нимать нормативы станут на 
уровне регионов. Кроме того, не-
плательщиков  станут отключать 
от коммунальных услуг, если ими 
не оплачены квитанции за три 
месяца (раньше срок составлял 
шесть месяцев). Новый документ 
не предусматривает корректи-
ровок, но вводит ежемесячные 
доначисления по приборам учета. 
И еще – теперь гражданам при-
дётся оплачивать по факту, в том 
числе и отопление – то есть шесть 
месяцев в году. А это значит, что 
зимой суммы в квитанциях станут 
куда больше. 

Внесли коррективы
Вчера в Воронеже прошло совещание, на котором были 
озвучены изменения в законодательстве в сфере ЖКХ. В 
его работе приняли участие директор департамента ЖКХ 
Минрегиона РФ Ирина Булгакова, советник департамента 
ЖКХ Минрегиона РФ Валентина Антропова, руководство 
регионального управления ЖКХ.

ЖкХ

Продолжение темы – на 2-й странице
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Исаак ЗАГАЙТОВ, 

доктор экономических наук, 
профессор ВГАУ

Профессионализм, безу-
словно, предполагает опреде-
лённый  уровень техноло-
гической, экономической и 
социальной грамотности, до-
статочно высокий уровень ор-
ганизаторских способностей и 
самодисциплины, специфиче-
ский комплекс нравственных 
качеств и, что особо важно, - 
идеологических ориентиров.

Последнее означает следую-
щее: если управленца нанимает 
предприниматель-капиталист, 
то его деятельность должна 
быть нацелена на максималь-
ное увеличение для хозяина 
прибыли – за счет мобили-
зации резервов роста произ-
водства и снижения затрат 
(включая экономию на оплате 
наёмного труда, на технике без-
опасности, на налогах и штра-
фах, на экологии, и т.п.). Если 
же управленец нанят на работу 
в кооперативном предприятии, 
где производство основано на 
личном труде кооператоров, 
он должен понимать, что здесь 
его обязанность - обеспечить 
максимум не прибыли, а ва-
лового дохода, не допустить 
потери рабочих мест и фондов 
потребления, ухудшения усло-
вий труда доверившихся ему 
кооператоров.

Профессионалом в бюро-
кратическом государстве мо-
жет быть признан лишь тот 
чиновник, который видит свою 
главную задачу в максимиза-
ции доходов и в минимизации 
расходов бюджета, но в рамках 
сохранения политической 
стабильности. Если же го-
сударство декларирует себя 
социальным и признаёт прио-
ритетными интересы в одних 
случаях только национальной, 
в других - олигархической, 
либо даже компрадорской бур-

жуазии, то профессионально 
подготовленный чиновник 
должен заботиться о росте 
прибылей не вообще, а именно 
тех социальных групп, которые 
являются его нанимателями.

И наконец, если социальное 
лицо у государства трудящее-
ся, то чиновник–профессионал 
вынужден исходить из того, 
что прибыль - это лишь один 
из многих инструментов реше-
ния более важной для его на-

нимателей задачи улучшения 
текущего и перспективного 
благосостояния семей рабочего 
люда, включая условия труда, 
быта, и не забывая интересы 
будущих поколений. 

От состава субъектов, на 
интересы которых приоритет-
но ориентировано управление, 
во многом зависят темпы эко-
номического роста. Так, если в 
процессе управления отдаётся 
предпочтение удовлетворению 
основных потребностей семей 
трудящегося населения, растёт 
спрос на товары потребитель-
ского назначения, улучшаются 
возможности для их расши-
ренного воспроизводства. При 
повышении внимания к разви-
тию малого и среднего бизнеса 
расширяется спрос на товары 
производственного назначе-
ния, что тоже увеличивает 
темпы воспроизводства. 

Иное дело – стимулиро-
вание олигархического и за-
рубежного капитала. Оно ста-
новится фактором снижения 
устойчивости национальной 
экономики, поскольку ставит 
экономику в зависимость от 
колебаний нормы прибыли 
на мировых рынках. Одно-
временно это поощряет рост 
паразитарных расходов, и, 
следовательно, вызывает сни-

жение нормы отечественных 
накоплений, увеличивает по-
требность во внешних заим-
ствованиях, что характерно 
для нашей экономики сегодня. 
Сущность профессионализма в 
управлении познаётся полнее 
при сопоставлении с отдель-
ными формами непрофессио-
нализма. Укажем некоторые 
из этих форм.

Во-первых, непрофессио-
нализм выражается в элемен-
тарной некомпетентности, 
- ввиду недостаточного зна-
ния объективных реалий, а 
также законов, описывающих 
их последующее развитие. 
Во-вторых, он проявляется в 
субъективизме, что в данном 
случае может означать нежела-
ние знать и считаться с объек-

тивными реалиями и законами 
воспроизводства. В-третьих, он 
может быть связан с социально 
удобным иррационализмом, 
под которым имеется в виду 
использование в управлен-
ческой деятельности по пре-
имуществу тех объективных 
законов и закономерностей, и 
лишь постольку, поскольку это 
позволяет подчинять развитие 
народного хозяйства - инте-
ресам отдельных социальных 
групп. 

История сохраняет много 
примеров негативных послед-
ствий отмеченных проявлений 
непрофессионализма. Так, 
примером некомпетентности 
планирования в советские 
годы может быть включение 
в задачи третьей пятилетки 
(1938-1942 гг.) указания на не-
обходимость опередить за 5 лет 
развитые страны по валовому 
производству продукции на 
душу населения. Видимо, раз-
работчики плана не очень ясно 
представляли, сколько мини-
мально требуется времени, 
чтобы преодолеть существо-
вавшее на тот момент отстава-
ние нашей страны по данному 
показателю (Фактически за 
предыдущие 10 лет отставание 
СССР от США сократилось 
в 1,3 раза, а на последующие 

5 лет намечалось преодолеть 
отставание в 3,9 раза). 

Из более поздних примеров 
удивительной для управленцев 
высокого уровня некомпетент-
ности можно назвать рекомен-
дации планировать три опоро-
са в год на свиноматку, чтобы в 
конце 50-х годов увеличить за 
несколько лет производство 
мяса в три раза. В том же ряду 
стоит явно некомпетентное 
заявление в 2008 году двух 
наших вице-премьеров, яко-
бы, в отличие от других стран 
«восьмёрки», Россия останется 
«островом стабильности» в 
условиях мирового кризиса.

Более вредным, чем некомпе-
тентность, проявлением непро-
фессионализма демонстрирует 
себя субъективизм. Так, долго-
временно скорбным памятни-
ком субъективизму в определе-
нии темпов коллективизации и 
масштабов экспорта зерна стал 
голод начала 30-х годов про-
шлого века. Он унёс несколько 
миллионов жизней, несмотря 
на то, что производство зерна на 
душу населения превышало 400 
килограммов (В царской России 
го лод ные годы повторялись 
регулярно через 6-8 лет, но про-
исходили, когда урожаи падали 
ниже 350 килограммов зерна на 
душу населения).

Субъективизм проявил себя 
в гигантских масштабах рас-
пашки целинных земель, в про-
движении посевов кукурузы 
на север РФ, в сокращении 

травосеяния и паров. В послед-
ние десятилетия его экономи-
ческие последствия регулярно 
напоминают о себе при межре-
гиональном и межотраслевом 
распределении бюджетных 
ресурсов, при определении 
нормативов формирования 
резервных фондов и т.д. 

Но особого внимания заслу-
живает такая форма непрофес-
сионализма в управлении, как 
социально удобный иррацио-
нализм. В качестве примера 
обратимся к таблице. 

Как видим, до 1970 года в 
стране поддерживалось долж-
ное соответствие между товар-
ными запасами и свободными 
денежными средствами насе-
ления. Финансовая ситуация 
радикально изменилась в по-
следующие 20 лет, что пред-
определило рывок скрытой 
инфляции и, в конечном счете, 
опустошило прилавки. 

В Госплане, безусловно, 
многие экономисты понима-
ли опасность опережающего 
роста доходов, в сравнении 
с ростом товарных ресурсов. 
Понимали, что для улучшения 
ситуации необходимо внести 
определённые коррективы в 
систему распределения до-
ходов и цен, скорректировать 
структуру производства. Но 
под давлением высшего руко-
водства страны, озабоченного 
ожидаемо негативной реакци-
ей трудящихся на временное 
замедление роста доходов, в 
связи с ухудшением управ-
ления народным хозяйством, 
работники Госплана не суме-
ли проявить достойную про-
фессионалов настойчивость в 
реализации требований объ-
ективного закона пропорцио-
нального развития народного 
хозяйства. Выбирая между 
должностью и профессиональ-
ной честью, они предпочитали 
сохранять свой социальный 
статус, оправдываясь надеж-
дой, что рост денежных дохо-

дов, даже в условиях растущего 
товарного дефицита, может 
стимулировать повышение 
темпов воспроизводства. По 
существу это была трусость, 
которая вслед за добрыми 
намерениями прокладывала 
дорогу совсем не в рай.

А вот еще один, развив-
шийся в последние советские 
десятилетия пример ирра-
ционализма в управлении – 
система льготного приобрете-
ния элитарного ассортимента 
товаров. 

Примечательный факт. В 
1990 году цены мирового рынка 
позволяли за 100 граммов чер-
ной икры приобрести за рубе-
жом 63 килограмма апельсинов, 
за 100 граммов красной икры 
– 10 килограммов лимонов, за 
1 кг крабовых консервов – 98 кг 
бананов, либо других дефи-
цитных в то время продуктов. 
Но Госплан санкционировал 
экспорт всего 4 процента до-
бывавшейся в стране икры. 
Официально декларировалось, 
что икра нужна, прежде всего, 
нашим подводникам, работни-
кам атомной промышленности 
и беременным женщинам. Так 
вот, если судить по фактиче-
скому распределению этой 
деликатесной продукции, то 
оказывается, что свыше 80 
процентов подводников, атом-
щиков и беременных женщин 
СССР проживали в Москве и 
Московской области, причем 
числились в основном в управ-
ленческих и обслуживающих 
их структурах. 

Многое изменилось с тех пор 
в ориентирах управленческой 
деятельности. Но, как извест-
но, основная масса населения 
доступа к элитарному ассорти-
менту пока не получила. Зато 
появилась свобода обсуждения 
темы - насколько меньше по-
требляется сегодня молочных, 
рыбных, мясных продуктов и 
даже хлеба, в сравнении, ска-
жем, с кризисными временами 
«горбачёвского периода». Так 
что социально удобный ирра-
ционализм нынешней плеяды 
наших управленцев сложился 
не на пустом месте. Правда, 
его советская форма сегодня 
кажется хотя и «дьявольским» 
соблазном, но не больше, чем 
соблазном к застенчивому кро-
хоборству. Теперь же «лука-
вый» не нужен, поскольку тор-
жествует принцип – «На Бога 
надейся, но сам не плошай». В 
итоге с помощью якобы «неви-
димой руки рынка» узаконено 
беззастенчивое рвачество – 
предприятий, земель, товаров, 
бюджетных ресурсов.

Негативные для общества 
последствия управленческого 
иррационализма тем больше, 
чем малочисленней состав 
социальных групп, интересы 
которых управленцы выража-
ют. Но об этом мы поговорим 
в следующий раз.

Идеологические ориентиры управленцев
Мнение учёного 

При подборе кадров в управленческие структуры 
традиционно подчёркивается необходимость ставить 
во главу их профессиональные качества, а не угод-
нические способности, не родственность душ и т.п. В 
этой связи имеет смысл уточнить экономическую суть 
профессионализма.

Обеспеченность СССР товарными запасами, млрд. рублей
Показатели 1960 г. 1970 г. 1980 г. 1990 г.
Остатки товаров в оптовом 
и розничном товарообороте 18,2 45,7 67,1 71,9

Сумма вкладов в сберкассах 10,9 46,6 156,5 381

Более вредным, чем некомпетентность, 
проявлением непрофессионализма 

демонстрирует себя субъективизм.

Олег ПОЛЯНСКИЙ

Ответ держать пришлось 
первому заместителю руково-
дителя регионального испол-
кома Роману Жогову и пред-
ставителям Общероссийского 
народного фронта (ОНФ) кон-
сультанту мэра города Светла-
не Кравцовой и председателю 
молодёжного правительства 
Воронежской области Алексею 
Антиликаторову.  Вопросов 
было много. Наибольшую оза-
боченность у присутствовав-
ших вызвала озвученная недав-
но в СМИ инициатива лидера 
партии Владимира Путина о 
законодательном закреплении 
обязательности праймериз для 
всех политических партий. На 
что Роман Жогов заметил, что 
никто и никому не собирает-
ся навязывать правила игры, 
которые «Единая Россия» 
апробировала ещё в 2007 году.  
Тогда в праймериз участвовали 
только члены партии, сейчас 
любая общественная органи-
зация, которая вошла в Народ-
ный фронт, смогла выдвинуть 
своего кандидата. Как отметил 
Роман Жогов, внутрипартий-
ные выборы позволили ото-
брать достойных и уважаемых 
людей. Отличительная черта 
выборов – открытость и про-
зрачность. 

Общественники отнеслись 
к этим словам с недовери-
ем. Они пытались выяснить, 
действительно ли праймериз, 
проведённые «Единой Росси-
ей» совместно с ОНФ, были 
народными и демократиче-
скими, а не имитационными и 
проведёнными «для галочки»?  
В «бой» пришлось вступить 
Светлане Кравцовой и Алек-
сею Антиликаторову. Как за-
явила Светлана Юрьевна, для 
её руководителя стало полной 
неожиданностью её участие от 
общественной организации в 
данной процедуре:

– Я возглавляю Общерос-
сийскую общественную орга-
низацию «Народный фронт» 
против коррупции, – расска-
зывала Светлана Юрьевна. 
– И я сама пришла в ОНФ, 
заключила договор и вошла в 
число кандидатов общенарод-
ного праймериз. Участвовала 
на четырёх городских и пяти 
сельских площадках. В резуль-

тате встреч с выборщиками 
меня поддержали не только 
20 человек из моей организа-
ции, а значительно больше. По 
итогам голосования я заняла 
место в середине списка из 73 
кандидатов.

- Опыт публичных высту-
плений, общения с обширной 
аудиторией пригодится мне в 
дальнейшей работе, - заявил 
глава молодёжного прави-
тельства области, 22-летний 
Алексей Антиликаторов.

В свою очередь, Роман Жо-
гов отметил, что из 2119 выбор-
щиков на предварительном го-
лосовании половину составили 
представители общественных 
организаций, которые не имеют 
никакого отношения к «Еди-
ной России». Другая половина 
– преимущественно рядовые 
члены партии, списки кото-
рых составлялись на уровне 
местных отделений. Из 400 
мест в списках кандидатов в 
Госдуму от «Единой России» 
160  займут беспартийные. 

Среди выступивших отмечу 
председателя общества «Мемо-
риал» Вячеслава Битюцкого. 
Он высказался против обяза-
тельности праймериз для всех 
партий и рассказал о том, как 
проходили выборы в послед-
ние годы существования Со-
ветского Союза. Тогда списки 
кандидатов для последующего 
всенародного голосования 
готовили трудовые коллекти-
вы – заводы, колхозы, вузы. 
Для того чтобы твоя фамилия 
попала в бюллетень, необходи-
мо было получить одобрение 
работников одной из таких 
структур. Однако для многих 
участников встречи не укры-
лось, что нынешние праймериз 
фактически повторяют тех-
нологию двадцатипятилетней 
давности, только функции ра-
бочего коллектива выполняют 
общественные организации и 
их объединение – Общероссий-
ский народный фронт.

Жаль, что никто из пригла-
шённых на встречу руководите-
лей местных отделений КПРФ, 
«Справедливой России» и 
ЛДПР не пришли рассказать о 
собственных принципах отбора 
в кандидаты в Государственную 
думу. Поэтому  предметного 
разговора, к сожалению, не по-
лучилось. 

«Единороссы» 
откликнулись 
на «ГОЛОС» 

ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Ассоциация некоммерческих организаций «В защиту 
прав избирателей «ГОЛОС» провела открытые слуша-
ния представителями воронежской общественности. 
Целью их было выяснить, каким образом политиче-
ские партии формируют свои списки кандидатов в 
Государственную думу. Однако раскрывать секреты 
внутрипартийной кухни никто, кроме «Единой России», 
не решился. Не пришли ни «справороссы», ни либерал-
демократы, ни коммунисты.

Людмила СУРКОВА

До знаменательной даты, 
425-летия Воронежа, остаёт-
ся всего ничего. В авральном 
темпе строители «переодева-
ют» дороги, подмазывают и 
припудривают фасады неко-
торых домов (тех, видимо, что 
окажутся по пути следования 
знатных гостей города). А вот 
истинные юбиляры – старин-
ные особняки, как были, так и 
остались без внимания. Мало 
того – велика угроза их полно-
го исчезновения. Тот же мно-
гострадальный, самый старый 
дом Воронежа – так называе-
мая «полуротка» (дом номер 
10)  по Фабричному переул-
ку, или дом 12 здесь же. Оба 
строения – из гарденинского 
комплекса. Здания-ветераны, 
пережившие века, остаются 
умирать под оком мэрии. Вот 
и общенациональная «Рос-
сийская газета» обратила на 
это внимание («Остались со 
сносом», от 4 августа 2011 
года). «В переулке Фабричном 
рушатся гарденинские дома 
№ 10 и № 12, - пишет «Россий-
ская газета», - которые некогда 
планировалось превратить 
в мемориальный комплекс». 
Такая же участь уготована  
остаткам дома Редькина по 
улице Героев революции (спе-
циально, видимо, «сгорел» 
энное количество лет назад).

Печальна судьба дома 
братьев Гревцовых по ули-
це 20-летия ВЛКСМ. Со-
всем ещё недавно прохожие 
любовались барельефами 
на его фасаде и масками. 
Всё исчезло, как и сам дом. 
Оставили одну стену с голы-
ми кирпичами. А рядом на 
стенде вывешена информа-
ция: «Ведётся реставрация 
с приспособлением под со-
временное использование 
историко-культурного на-
следия «Дом братьев Гревцо-
вых» с барельефами. Работы 

производит ООО «Зодчие 
северо-запада». Разрешение 
на производство работ, как 
и обозначено в информации, 
выдано департаментом куль-
туры Воронежской области. 
Намерения, видимо, у депар-
тамента  были благие, но вот 
проследить за этими работа-
ми всё-таки следовало бы. 

Скажите, пожалуйста, что 
это такое – реставрация после 
сноса?.. Если имелась в виду 
реконструкция, то это уже 
никакой не памятник старины 
будет, а новодел.

А неподалёку, возле сне-
сённой усадьбы Раевских 
появилась табличка - «Продаю 
участок под гостиницу». Объ-
явление как объявление, если 
бы не одно «но»: конкретно 
указано, что земля продаётся 
именно под гостиницу. И это 
вопреки протестам горожан и 
резонным их доводам. Повто-
римся: нельзя здесь возводить 
гостиницу – места мало на 
пересечении улицы 20-летия 
ВЛКСМ и улочки Левая Су-
коновка. Где будет парковать-
ся автотранспорт? Сама улица 

20-летия ВЛКСМ – не улица, 
а автобан: такого изобилия 
машин иной раз на проспекте 
Революции не увидишь. Они 
мчатся с горы на гору на не-
мыслимой скорости. К тому 
же здесь нет пешеходных тро-
туаров и переходов.

Недавно была свидетель-
ницей того, как гости из Мо-
сквы отыскивали с книгой в 
руках «Историко-культурное 
наследие Воронежа», бедных 
наших страдальцев – дома, 
напоминающие о солидном 
возрасте города. Жители 
вняли просьбам гостей  и 
подводили их к запрятанным 
в листве по Фабричному 
переулку разрушающимся 
гарденинским постройкам. 
Увидев всё это, гости явно 
расстроились.

По всему Воронежу, да и 
по центру, где уже историей 
почти и не пахнет, – безликие 
«свечки», которым всего-то 
лет десять, ну, может, чуть 
больше. И что будем праздно-
вать? Это всё равно, как если 
бы школьники отмечали сто-
летний юбилей. Откуда видно, 
что Воронежу 425?..

Можно же было тугому ко-
шельку поставить условие: «Мы 
даём разрешение на постройку, 
а вы отремонтируйте  вот такой-
то памятник старины».

Только кто об этом скажет? 
Кто позаботится о Вороне-
же?

Когда рушится история
Город

Вот так неприглядно выглядит тот самый дом Гревцовых.

Валерий СЕВЕРНЫЙ

Об этой мере говорил гене-
ральный директор авиазавода 
Виталий Зубарев на торже-
ственном собрании по случаю 
Дня Воздушного флота Рос-
сии. «Если в 2009 году из-за 
тяжёлого финансового состоя-
ния предприятия мы просили 
ветеранов частично нам помочь 
и уйти на пенсию, то ныне я 
официально заявляю: уважае-
мые пенсионеры, просьба одна 
– поработать и дать заводу воз-

можность заработать», - заявил 
гендиректор.  

В настоящее время  в раз-
ной степени готовности на 
стапелях предприятия нахо-
дится пять самолётов Ил-96, 
15 самолётов Ан-148, завод 
продолжает изготавливать по 
кооперации пилоны для лай-
неров А-319 международного 
концерна Airbus. Получена 
официальная заявка от ЗАО 
«Гражданские самолеты Су-
хого» на производство в цехах 
ВАСО нескольких десятков 

самолёто-комплектов для лай-
неров «Сухой Суперджет 100». 
Развивается сотрудничество с 
ГП «Антонов» (Украина). 

Триумфом предприятия 
с т а л  а в и а с а л о н  М А К С -
2009. На Международном 
авиационно-космическом 
салоне МАКСе-2011 пред-
приятие не было представле-
но. Однако подтверждений 
высокой марки ВАСО было 
предостаточно. Уже то, что 
председатель Правительства 
РФ Владимир Путин прибыл 
на авиасалон в Жуковский на 
лайнере Ил-96-300 воронеж-
ского производства,  дорогого 
стоит. В рамках авиасало-
на состоялась конференция 
«Внедрение в коммерческую 
эксплуатацию регионального 

самолёта Ан-148». На ней 
подчеркивалось, что на нахо-
дящихся в настоящее время в 
эксплуатации в авиакомпании 
«Россия» шести самолётах Ан-
148 уже перевезено свыше 530 
тысяч человек. Авиакомпания 
«Россия» ставит задачу выйти 
на 400 часов в месяц на одном 
из Ан-148, что является своего 
рода рекордом для самолетов 
этого типа. Как сообщил гене-
ральный директор авиакомпа-
нии «Россия» Сергей Белов, 
они планируют пополнить 
свой парк ещё шестью само-
лётами Ан-148.

О нехватке рабочих рук 
на предприятии говорил на 
торжественном собрании и де-
путат Государственной думы 
от Воронежской области, за-

меститель председателя ко-
митета по транспорту Сергей 
Гаврилов. По его мнению, в 
настоящее время это основная 
проблема завода. 

- Сегодня Воронежский 
авиазавод вступает в новый пе-
риод: разговоры о финансовых 
трудностях уходят в прошлое, 
обновляется кадровый состав 
предприятия, поступили но-
вые заказы. Мы убеждены, что 
ВАСО – это самый перспек-
тивный завод с лучшей репу-
тацией. Здесь возник сплав 
профессионализма и доверия 
между работниками, руковод-
ством и профсоюзом. У пред-
приятия хорошее будущее, так 
же, как и у всего российского 
авиастроения, - отметил Сер-
гей Гаврилов.

Задор молодых и опыт ветеранов
Экономика

Сельские будни

Для СХП «Мазурское» 
нынешний год оказался 
куда удачнее и резуль-
тативнее, чем засушли-
вый прошлый. По 25,5 
центнера озимых взяли 
хлеборобы с каждого из 
903 гектаров, не подвёл 
и ячмень – дал 27 цент-
неров зерна.

Андрей МОНАСТЫРНЫЙ

Поворинский район

- В страду у нас было за-
действовано семь комбай-
нов, - рассказывает главный 
агроном хозяйства Александр 
Лисовицкий. – Работали все 
агрегаты слаженно, без про-
стоев. А вот больше всех на-
молотили зерна комбайнёры 
Александр Беляев и Сергей 
Васильев. На перевозке ново-
го урожая отличился водитель 
Сергей Тепляков.

Ус п е х о м  з е м л е д е л ь ц е в 
здесь, конечно, очень рады. 
И в неменьшей степени – 
животноводы. Ведь в СХП 
«Мазурское» взяли курс на 
откорм крупного рогатого ско-
та. А для этого нужна крепкая 
кормовая база.

- Уже заготовлено 250 тонн 
сена и 80 тонн соломы, - про-
должает рассказывать Алек-
сандр Лисовицкий. – Взяли 
овса по 28 центнеров с гектара. 
Так что будет у нас и фураж 
скоту.

И все это предназначено 
для 170 бычков, которые со-
держатся на откорме. Кроме 
того, в СХП «Мазурское» на-
мерены приобрести 50 голов 
тёлок.

К стойловому периоду под-
готовлены и животновод-
ческие помещения – в них 
проведён ремонт.

Уборка завершена. Но зем-
ледельцы хозяйства уже за-
ботятся о будущем урожае 
– готовят почву под посев 
озимой пшеницы. Её площади 
намерены в хозяйстве увели-
чить в два раза. Увеличатся 
и посевы кормовых культур. 
Так, площадь под кукурузу на 
зерно составит 200 гектаров.

Не забывают в СХП «Ма-
зурское» и о соблюдении се-
вооборота: под пары здесь от-
вели площадь 700 гектаров.

Земледельцы 
постарались

Лидия КНЯЗЕВА

Новые Правила предоставления коммунальных услуг и изменения 
в жилищном законодательстве стали предметом обсуждения Всерос-
сийской научно-практической конференции, которая проходила под 
патронажем Министерства регионального развития России 25-26 
августа в Москве на базе Государственной академии специалистов 
инвестиционной сферы (ГАСИС).

В представительной по числу делегатов конференции приняли 
участие сотрудники департамента ЖКХ и энергетики правительства 
Воронежской области и саморегулируемой организации (СРО) НП 
«Воронежская коммунальная палата». Представители Минрегиона, 
Государственной думы РФ, консультационного центра «Жилкомау-
дит» рассказали об основных нововведениях в жилищном законода-
тельстве. Среди них:  новые условия проведения заочного голосова-
ния, создание советов дома, закрепление нормы непосредственных 
расчетов собственника с поставщиком ресурсов, дополнительные 
гарантии для собственников жилья, разделение платы за общедо-
мовые нужды и индивидуальное потребление, порядок установки и 
эксплуатации приборов учета.

Один из ключевых вопросов, который неоднократно поднимался 
в аудитории, касался нехватки кадров для полноценной реализации 
государственного жилищного контроля. Необходимо отметить, что 
в этом направлении саморегулируемые организации в сфере ЖКХ 
активно внедряют решения, облегчающие задачу госжилинспекциям 
(ГЖИ). Так, например, разрабатываемая сегодня с участием На-
ционального объединения управляющих недвижимостью (НОСО 
УН) система электронной паспортизации многоквартирных домов 
позволяет обеспечить представителей надзорных органов инстру-
ментом дистанционного контроля. В частности, текущие проекты 
СРО, входящих в состав национального объединения, предполагают 
всестороннее описание каждого отдельно взятого многоквартирного 
дома (МКД) с точки зрения видов безопасности (механической, ин-
женерной, санитарной, пожарной), поэлементную разбивку МКД и 
учет каждого из таких элементов  по соответствующим стандартам 
деятельности по их обслуживанию.

«При условии строгой регламентации деятельности организаций, 
эксплуатирующих жилфонд, у государства появится куда более реаль-
ная возможность предъявлять конкретные требования к состоянию 
объектов недвижимости, а главное - к лицам, ответственным за обе-
спечение регламента безопасности объектов, - отметил директор НП 
«Воронежская коммунальная палата» Владислав Ландсберг. - Прин-
ципиально важно, что всю эту информацию заинтересованные лица 
смогут получать в открытом доступе. Таким образом, обеспеченный 
саморегулируемыми организациями инструмент дистанционного 
контроля управляющих компаний позволит значительно сократить 
трудозатраты как госжилинспекций, так и любых других учреждений, 
заинтересованных в контроле качества предоставления жилищно-
коммунальных услуг гражданам».

Инструмент для 
жилищных инспекций
Саморегулируемые организации предлагают меры, 
которые позволят улучшить контроль качества предо-
ставляемых услуг.

ОАО «Воронежское акционерное самолётострои-
тельное общество» (ВАСО) намерено привлечь даже 
пенсионеров к работе над новыми заказами.
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В суде стоит парочка: Паша 
и Римма. Симпатичные, до-
вольно молодые люди. Судья, 
тоже не старая дама, листает 
тоненькое дело. 

- Истица, в чём причина 
развода?

- Не любит, - охотно отвечает 
Римма.

- В чём это выражается кон-
кретно?

- Не любит меня – и баста.
- Ответчик, поясните суду.
Паша угрюмо:
- Люблю. Врёт она всё. Не 

дам развод.
Римма оживляется:
- Ах, ты козё…
Последнюю букву выгово-

рить не успела.
- Прошу в суде без оскор-

блений, - прервала судья. - Вы 
вместе уже 20 лет. У вас дети. 
Он что, пропивает зарплату?

- Уж лучше бы пил, - отмахи-
вается истица.

- Может, изменяет?
- Уж лучше бы изменял.
- Не исполняет супружеских 

обязанностей... гм… в постели?
- В постели не исполняет. 

Только на сеновале, в поле, в 
машине, на тракторе, на силос-
ной башне… 

Ответчик присовокупил:
- Ваша честь, нам в постели 

не досуг… мы фермеры.  
Судья читает:
- Совместно нажитое имуще-

ство: иномарка, дом в пять ком-
нат, заграничный мебельный 
гарнитур, пять коров, десять 
свиней, лошадь, кот и так далее. 
Да, люди вы работящие. Не по-
нимаю, где собака зарыта.

Истица поправила:
- Собака не зарыта. В тёплой 

конуре живёт, как барыня. 
- Истица, может, он вас бьёт? 

Признайтесь.
И вот тут, будто ведро про-

худилось.
 - Изверг… ни разу в жизни 

не ударил ирод треклятый, - 
давилась слезами Римма. 

Судья улыбается.
- Этому радоваться надо, а 

не плакать.
- А вы поживите в нашей 

деревне. Все пальцем тычут: не 
бьёт, значит, не любит…

- Тёмный народ.
- Уж какой есть. Вон сосед 

Витька свою бабу каждый день 
лупит. Другой сосед, Санька, 
реже, но почти до полусмерти. 
По всей деревне бабы, как павы, 
ходят, кто с фингалом под гла-
зом, кто без зуба. Хвастаются 
синяками, как бриллиантами. 
Все уши прожужжали: «Ох, и 
несчастная, ты, Римка. Не по-
везло тебе с мужиком».

Судья еле сдержала смех.
- Ответчик, доложите суду: 

почему не рукоприкладствуе-
те?

- Рука не поднимается.  
Рыдания истицы усили-

лись.
- Требую развод. Сию ми-

нуту!
Судья:
- Ну, что с вами делать? 

Ответчик, может, попробуете? 
Всё-таки ребятишки. Как же 
они без отца? Да и ферма без 
мужских рук пропадёт. Может, 
попробуете… не сильно… 

- Ваша честь, я в детстве 
читал, что бабу нельзя бить 
даже цветком. И так меня отец 
учил.

- А если чуть-чуть…
Ответчик смотрит в пол.
- Ладно, сделаю попытку.
Истица:
- Не верю. Пускай нашему 

родному суду расписку даст. 
Судья:
- Не положено, но ради мира 

на земле рискну. Пишите, от-
ветчик. Диктую. Брачный кон-
тракт. Я такой-то, проживаю-
щий там-то, адрес полностью, 
данные паспорта… обязуюсь 
бить свою супругу… нет, это 
слово не юридическое… при-
менять насилие… тоже не надо, 
насилие имеет двойной смысл… 
напишите -  рукоприкладство-
вать… нет, ещё мягче… обязуюсь 
рукосуйствовать в  отношении 
своей супруги. Слово старое, за-
бытое, не так режет слух. Число 
и подпись. Согласны, истица?

- Нашли дуру. Пусть укажет, 
сколько раз в месяц.

- Скажем, один раз. 
- Мало! 
- А какая цифра вас устро-

ит?
- Раз в неделю!
- Не слишком ли?
- Ежели большая любовь, то 

не слишком. 
- Дурёха! – прокомментиро-

вал Паша.
- Ответчик, вы согласны на 

раз в неделю?
- Да хоть каждый день! 
- Правда, Пашенька? – бро-

силась к нему истица.
Внутри Паша уже кипел, и 

его можно было заваривать.
- А начну нынче же. Пошли.
Слёзы мигом высохли. 
- Копию, пожалуйста, - по-

требовала истица, - имею пра-
во.

Ей отксерили контракт. Су-
дья:

- Заседание окончено! Лю-
бовь и согласие вам!

На улице истица хотела 
взять ответчика под руку, но он 
приказал: 

-  Ступай на конюшню! 
Жди.

В посадках наломал свежей 
лозы. Римма лежала, уткнув-
шись лицом в сено и задрав 
юбку на голову.

- Пашенька, миленький, 
секи так, чтобы мой ор даже 
на дальнем току услыхали. Не 
мало лозы наломал?

- Ещё сбегаю.
Паша уже замахнулся, но 

что-то его удержало. Римма 
была пышнорукая, пышногру-
дая, пышнозадая. А удержал 
мужской соблазн. Он отбросил 
лозу.

- Ой, ой, - вскоре застонала 
Римма, - контракт-то не такой. 
Нарушитель! Обманщик! Су-
постат!

- Ори, будто тебя режут, - 
приказал Пашка.

- Караул! Убивает! Спасите! 
Помогите, люди добрые! Ой, 
как больно! 

И шёпотом:
- Ой, как сладко!
Громко:
- Жизни решает!
Тихо:
- Ещё, ещё! Да, да, да…
Стоны были слышны и в 

поле, и на огородах, и на даль-
нем току, и даже в суде. Сбе-
жалось всё село. Барабанили в 
высокую стальную калитку. 

- Пашка, уймись! Посадят 
тебя из-за бабы. Очумел, что 
ли?

С перепугу визжали свиньи, 
хрипел конь, истошно вопил 
кот, собака спряталась в конуре 
и забаррикадировалась. Че-
рез полчаса Римма поднялась 
счастливая и помолодевшая.

- Как думаешь, поверят?
- Уже, небось, милицию вы-

звали.
- Перетяни меня вожжами 

хоть пару раз. 
- Не буду.
Она схватила вожжи.
- Тогда я сама себя.
Паша отнял. Она захны-

кала:
- А что я людям покажу?
- Беги, я буду за тобой гнать-

ся!
Она рванула на себе кофточ-

ку, распотрошила волосы на го-
лове, выскочила во двор. Пашка 
бежал за ней - в одной руке 
вожжи, в другой кнут, которым 
стрелял, как из пушки. 

- Засеку стерву!
Римма на бегу споткнулась 

о какой-то кирпич, расквасила 
нос и губы, ободрала коленки, 
выползла на улицу на карачках, 
вся в кровище. 

- Ратуйте! - ревела Римка.
- За что ты её, Пашка? - спра-

шивали соседи.
- Потому как люблю.
Бабы завистливо качали 

головами.
- Вожжи! Кнут! Будто в ста-

рину. А наши мужики ничего не 
знают, окромя кулаков. Тьфу!

Пашку скрутили, налили 
антидепрессанта местного вы-
гона. Он быстро унялся. А ве-
чером в клубе был конкурс на 
лучшего мужа деревни. Паше 
администрация села вручила 
первый приз – кролика. С на-
мёком, что ли…  
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Сергей КРОЙЧИК

Учиться девушки и юноши 
будут пять лет на двух вузов-
ских факультетах: «Юрис-
пруденция» и «Сети связи 
и системы коммутации». 
Торжественное мероприятие, 
посвящённое Дню знаний и 
зачислению ребят в курсан-
ты, состоялось 1 сентября в 
присутствии почётных гостей 
и родителей. 

А параллельно с этим 109 
курсантам были вручены 
первые офицерские пого-
ны младших лейтенантов. 
Затем в культурном Цен-
тре института состоялся 
урок Мужества, на который 
пришли ветераны Великой 
Отечественной войны и 
бое вых действий. «Сегодня 
уголовно-исполнительная 
система страны реформиру-
ется, не обошла она стороной 
и наш вуз, - сказал начальник 
Воронежского института 
ФСИН России Валерий Ба-
лан. – Приказом руководи-
теля нашего федерального 
ведомства он определён базо-
вым и единственным в стране 
по подготовке специалистов 
инженерно-технического 
профиля. Возможно, поэтому 
к нашему институту возрос 
абитуриентский интерес. 
Достаточно, думаю, сказать, 
что средний вступительный 
балл сегодня возрос до 285, 
среди нынешних  курсантов 
пятеро окончивших школу 
с золотой медалью. Столько 
же с серебряной, девять ребят 
поступили к нам после армии 
и несколько человек приняли 
с УФСИН России по Воро-
нежской области».

Из медалистов – в курсанты
Вузы

С нового  учебного года 
175 новобранцев стали 
курсантами Воронеж-
ского института ФСИН 
России по Воронежской 
области

Андрей ФЕДОСЕНКО

В День знаний на улице 
9 Января распахнула свои 
двери новая общеобразова-
тельная школа. В церемонии 
открытия приняли участие мэр 
города Сергей Колиух, депутат 
Государственной думы Галина 
Карелова, первый заместитель 
главы администрации по со-
циальной политике Галина 
Агапова, директор департа-
мента образования Константин 
Викторов, руководитель упра-
вы Коминтерновского района 
Геннадий Кузнецов, а также 
директор строительной ком-
пании «КИТ» Иван Куликов. 
Перед началом торжествен-
ной линейки гости осмотрели 
учебное заведение – столовую, 
спортзал, учебные кабинеты.

- Здание имеет индивиду-
альную планировку с делением 
на различные блоки: русского 
языка и литературы, исто-
рии, географии и начальных 
классов. Есть здесь большие 
спортивный и актовый залы, 
а на прилегающей территории 
- современный футбольный 
стадион и спортплощадка с 

искусственным покрытием. В 
33 просторных классах смогут 
разместиться более 800 уча-
щихся, - рассказала директор 
школы №98 Галина Павлова.

- Это пример успешной 
совместной работы админи-
страций города и области, 
губернатора Алексея Гордее-
ва, депутатов всех уровней и 
социально-активных строи-
тельных организаций, - под-
черкнул Сергей Колиух. 

По словам Галины Павло-
вой, школа начинает новый 
учебный год в условиях мо-
дернизации образования, а пе-
дагогический коллектив имеет 
высокую самостоятельность 
благодаря разработанным Гос-
думой принципам.

- Именно это и есть одна из 
целей реформ. Мы надеемся, 
что большая свобода позволит 
школам находить оптимальные 
пути для повышения качества 
предоставляемого ими об-
разования, - отметила Галина 
Карелова.

После этого, открывая тор-
жественную линейку, на кото-
рой собрались все учащиеся 
школы, их родители, бабушки 
и дедушки, директор школы 
сказала:

- 1 сентября – всенародный 
праздник - День знаний, так как 
в жизни каждого человека обя-
зательно присутствует школа. 
Ведь сегодня - день начала уче-
бы, новых встреч с огромным 
миром знаний. А у нас сегодня 
двойной праздник – рождение 
новой школы!

Символический ключ от 
новой школы директору Галине 
Павловой торжественно пере-
дал директор строительной 
фирмы «КИТ» Иван Куликов. 

- Мы обещаем растить и 

воспитывать здесь умных, ин-
теллигентных, воспитанных 
людей, - заявила директор шко-
лы Галина Павлова, принимая 
символический ключ.

Сегодня на торжественных 
общешкольных линейках го-
рода собралось более 78 тысяч 
ребят. Каждый десятый из них - 
первоклассник. Порог новой 98 
школы в День знаний пересту-
пили 146 юных школьников.

Глава Воронежа Сергей Ко-
лиух подчеркнул значимость 
Дня знаний для того, кто пер-
вый раз идёт в школу. 

- Особо хочу поздравить 
первоклассников, которых 
в этом году более 8000. Для 
них открывается новый мир 
знаний, а их успехи будут ра-
довать не только родителей, 
но и всех нас, - сказал Сергей 
Колиух. Всем же остальным 
школьникам мэр города поже-
лал успехов в учёбе, высоких 
достижений и реализации всех 
задуманных планов.

Праздник не обошелся без 
подарков – глава города Сер-
гей Колиух передал директору 
школы празднично оформ-
ленную копию сертификата о 

присвоении Воронежу почёт-
ного звания «Город воинской 
славы» за подписью Владимира 
Путина, а Галина Карелова пре-
поднесла на новоселье издание 
библиотеки русской классики.

Далее Сергей Колиух и 
Галина Карелова отправились 
в лицей №4, где проходило 
торжественное открытие при-
школьного стадиона. Его по-
крытие выполнено из особых 
прорезиненных материалов, 
благодаря которым дети, за-
нимаясь, могут не опасаться 
серьезных травм. Он приспо-
соблен для различных видов 
спорта, таких как художе-
ственная гимнастика, легкая 
атлетика, футбол, баскетбол 
и многих других.

Праздник начался с парада, 
который открыли Заслужен-
ный мастер спорта, чемпионка 
мира, Олимпийская чемпионка, 
Заслуженный тренер России 
Елена Рузина, Заслуженный 
мастер спорта, рекордсмен 
России, чемпион Европы, при-
зер чемпионата мира Руслан 
Мащенко.

- Сегодня ввод в эксплуата-
цию этого стадиона поможет 
мальчишкам и девчонкам пра-
вильно развиваться, причем  - 
делать это с особым интересом 
для себя и в комфортных усло-
виях. И я уверен, что на этих 
дорожках и площадках будет 
воспитан  не один чемпион 
мира и Олимпийских игр, - 
сказал глава города.

В завершение Сергей Ко-
лиух добавил, что хотелось 
бы, чтобы воронежцы ответ-
ственно и бережно относились 
к тому, что сейчас делается в 
год 425-летия, ведь именно от 
этого зависит, в каком городе 
мы будем жить и воспитывать 
своих детей.

По индивидуальным 
проектам

Андрей ПЕТРОВ

Хвощеватовская школа 
входит в пятерку лучших 
школ Нижнедевицкого райо-
на по уровню современного 
оснащения. Отсутствие внеш-
него лоска компенсируется 
прекрасно оборудованными 
классами: здесь есть и свой 
компьютерный кабинет, и 
лаборатория. И нет претензии 
со стороны санитарных служб. 
Школу посещают 73 ученика, 
а  1 сентября  за парты сели 
пятеро первоклассников.

- Здесь созданы все условия 
для занятий, творчества, при-
обретения фундаментальных  
знаний, дающих возможность 
получить хорошую профес-
сию в будущем, - отметил 
Владимир Ключников.

О том, как  жили бы люди, 
«если б не было школы», для 
первоклассников спел ученик 
уже 2 класса Дмитрий Барка-
лов. Новое звуковое оборудо-
вание, подаренное спикером,  
позволит  теперь проводить 
полноценные школьные 
праздники. 

- Всё звучит совершенно 
по-другому, - говорит Дима, 
мечтающий стать певцом. 
- Больше всего я рад, что у 
меня появилась возможность 
заниматься пением здесь, в 
школе.

Условий для того, чтобы 
учиться музыке профессио-
нально, в посёлке нет. Школа 
в маленьком селе, по сути, 

единственная площадка для 
детского творчества. 

После праздничной ли-
нейки Владимир Ключников 
пообщался с будущими вы-
пускниками. Он посоветовал 
юношам выбирать техниче-
ские специальности. 

- Лучше быть высококва-
лифицированным, хорошо 
оплачиваемым рабочим,  чем 
не востребованным юристом, 
экономистом, - обратился он к 
ребятам. Многие согласились 
со спикером: в их планах по-
сле 11 класса - поступление 
в средне-специальные учеб-
ные заведения. А некоторые 
намерены получить высшее 
образование  в строительном 
вузе. И наставники поддер-
живают своих учеников: по 

результатам пробного ЕГЭ у 
них есть все шансы преодолеть 
проходной бал в лучшие вузы 
области.

После этого за чашкой чая 
Владимир Ключников по-
беседовал с педагогическим 
коллективом.

 - На 1,5 тысячи учеников в 
Нижнедевицком районе при-
ходится 500 учителей. Это 
практически индивидуальное 
обучение, которое, безуслов-
но, положительно  влияет на 
качество образования. Дети 
из Нижнедевицкого района 
поступают в столичные вузы и 
набирают самые высокие бал-
лы на ЕГЭ. Власти стараются 
материально стимулировать 
ваш труд. С 1 сентября зарпла-
та педагогов будет повышаться 

в несколько этапов, в среднем 
на 30 процентов, и к следую-
щему году будет доведена до 
уровня средней заработной 
платы в нашем регионе, - отме-
тил Владимир Ключников. 

Сейчас средняя зарплата 
педагогов Воронежской обла-
сти составляет 11 000 рублей. 
До конца года она вырастет до 
14 900 рублей.

В областном бюджете на 
эти цели уже выделено более 
400 млн рублей.  А к середи-
не следующего года размер 
среднего заработка школьно-
го педагога будет равняться 
15 200 рублей. 

- Провести повышение в 
срок и без проблем позволил 
федеральный транш – 381 млн 
рублей по программе модер-
низации школьного образо-
вания, которые Воронежская 
область получила одной  из 
первых. Эти дополнительные 
деньги будут направлены на 
приобретение оборудования, 
транспортных средств для пе-
ревозки учащихся, на попол-
нение школьных библиотек, 
развитие школьной инфра-
структуры, повышение квали-
фикации учителей, - рассказал 
Владимир Ключников.

Учителя Хвощеватовской 
СОШ, в свою очередь,  попро-
сили председателя обратить 
внимание на ряд проблем 
с системой её расчёта для 
учителей-предметников. 

Также 1 сентября с Днём 
знаний учащихся городских 
школ поздравили заместители 
председателя областной думы, 
единороссы Владимир Нетё-
сов и Ирина Транькова. 

Владимир Нетёсов открыл 
торжественную линейку в 
школе № 5 имени Констан-
тина Феоктистова. Всем пер-
воклассникам он подарил 
магнитные доски. А Ирина 
Транькова вручила учащимся 
гимназии №10 проектор с 
экраном для демонстрации 
учебных фильмов. 

Полвека в творческом порыве
Председатель Воронежской област-
ной думы Владимир Ключников посе-
тил Хвощеватовскую среднюю школу 
Нижнедевицкого района, которая 
1 сентября отметила своё 50-летие. 
После праздничной линейки спикер 
осмотрел учебные классы, пообщался 
с одиннадцатиклассниками и педа-
гогическим коллективом учебного 
заведения. 
Владимир Ключников поздравил 

школьников с началом нового учебно-
го года и пожелал первоклассникам – 
пытливости ума и любознательности, 
педагогам – творческого горения и 
профессионального роста, а родите-
лям – гордости за своих детей.
В подарок учебному заведению пред-
седатель областной думы передал 
музыкальное оборудование, а перво-
классникам – принадлежности  для 
учёбы и творчества.

Как уже сообщала «Коммуна», впервые за пять лет в 
Воронеже в День знаний открылась общеобразователь-
ная школа. Кроме того, подарком юным воронежцам 
стало открытие современного пришкольного стадиона. 
Строительство этих двух объектов осуществлялось в 
рамках подготовки к празднованию 425-летия со дня 
основания города.

Валерий СЕВЕРНЫЙ

Как показал опрос, который 
проведён  Институтом обще-
ственного мнения «Квалитас»,  
уличный барометр настроения 
масс не далёк от истины. Оцени-
вая своё материальное положение, 
32 процента жителей Воронежа 
считают, что за последний год их 

материальное положение в той 
или иной степени ухудшилось.  
Особенно сильно пострадали 
люди с бедственным материаль-
ным положением – 72 процента из 
них пожаловались на снижение и 
без того низкого уровня. 

Из 655 опрошенных жителей 
Воронежа 5,6 процента респон-
дентов отметили, что их матери-
альное состояние за последний 

год стало «определённо хуже», 
тогда как у 26,6 процента оно 
«немного ухудшилось». Никаких 
изменений не почувствовали 
56,5 процента жителей областного 
центра. Наконец, лишь 10,2 про-
цента опрошенных стали жить 
«немного лучше», а ещё 1,1 про-
цента указали на положительные 
перемены в лучшую сторону.

Социологи поинтересовались: 
«Как вы полагаете, в ближайшие 
12 месяцев ваше материальное 
положение улучшится, ухудшит-
ся или останется таким же, как 
сейчас?». Почти 19 процентов 
респондентов ничего хорошего 

не ожидают и лишь 16 процентов 
верят в лучшее будущее. Между 
тем большинство воронежцев 
65,4 процента из числа ответив-
ших полагают, что всё останется 
по-прежнему.

Почти половина воронежцев 
– 43 процента – считают, что 
условия жизни в Воронежской 
области хуже, чем в других 
регионах страны. В том числе 
более 11 процентов опрошенных 
указывают на значительную 
разницу. Другие - 48,9 процента 
- полагают, что условия жизни 
воронежцев примерно такие же, 
как в целом по стране. В том, что 

им живётся лучше других, увере-
ны лишь 8 процентов. Но среди 
людей с плохим материальным 
положением  этот показатель 
составляет всего 4,7 процента. 
В этой категории 42,9  процента 
опрошенных считают другие ре-
гионы более благополучными.

В том, что материальное по-
ложение россиян в целом в бли-
жайшие пять лет останется таким 
же, убеждены 53,1 процента 
опрошенных. Улучшения  жизни 
ждут 26 процентов респондентов, 
а 21 процент пребывает в полном 
пессимизме. Примечательно, что 
в августе 2006 года на улучше-

ние материального положения 
россиян надеялись 28 процентов 
воронежцев, прогнозировали 
ухудшение – 23 процента, оста-
нется таким же – 48 процентов.

Говорят, цифры упрямая вещь. 
И то, что показал опрос, проведён-
ный Институтом общественного 
мнения «Квалитас», заставляет 
о многом задуматься. По офици-
альной статистике в Воронежской 
области 21 процент населения 
находится за чертой бедности.  И 
хотим мы этого или нет, но многие 
россияне ощущают, что живут 
в несправедливом обществе. И 
здесь никакой опрос не нужен.

А жить хотелось бы лучшеОпрос

Будучи на рынке или в магазине, нередко можно услы-
шать, особенно от пожилых людей, как они сетуют на 
ухудшение материального положения. И ничего хорошего 
при том не ждут, несмотря на проявление «заботы» в виде 
повышения пенсий от правительства.
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ответы на сканворд (2 сентября)
По горизонтали: Выигрыш. Ис-

лам. Пюре. Прогресс. Трон. Титр. 
Акула. Ракурс. Крамола. Аскет. 
Сип. Лиана. Тис. Ось. Арест. Курск. 
Талон. Вилок. Купе. Огузок. Из-
майлов. Марс. 

По вертикали: Лилипут. Тефтели. 
Плато. Трасса. Гурами. Ампир. Ко-
пье. Есаул. Стимул. Вирус. Красота. 
Соус. Шов. Альков. Такси. Уникум. 
Кадр. Луза. Орден. Стопор. Шиф-
рин. Танк. Кекс.
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реклама

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Гонка за лидером
После продолжительной паузы возобновился чемпионат 
России по футболу среди женских команд. «Энергия» 
на своём поле принимала подмосковный клуб «Зоркий». 

Уже в дебюте матча хозяева поля воплотили своё преимущество в 
гол после стремительного прохода от центрального круга до вра-
тарской площади гостей Памелы Конти. Вопросы о победителе 
могли быть сняты ещё в первом отрезке игры, но после забитого 
гола мяч упорно не шёл в ворота. За голкипера «Зоркого» дважды 
«сыграли» стойки ворот, порой форварды воронежской команды 
с лёгкостью транжирили голевые моменты. И всё же на перерыв 
команды ушли при счёте 2:0 – очередного успеха добилась луч-
ший бомбардир чемпионата Эмуедже Огбиагбевха, забившая гол 
с пенальти. Казалось, что во втором тайме «Энергия» без особых 
усилий доведёт матч до победы, но не тут-то было. Расслаблен-
ность в действиях воронежских футболисток привела к голу 
в ворота «Энергии». Футболистки «Зоркого» очень грамотно 
оборонялись, и забей гости ещё один гол, подопечным Ивана 
Саенко пришлось бы очень туго. Но за пять минут до финального 
свистка Надежда Босикова со штрафного запустила мяч по такой 
траектории, что поставила в тупик вратаря «Зоркого». 3:1 – та-
ков итоговый результат этого поединка. «Энергия» продолжает 
погоню за лидером – подмосковной «Россиянкой», отставая от 
действующего чемпиона страны на два очка.

А в зоне «Юг» первого дивизиона своя интрига. Там моло-
дёжный состав «Энергии» преследует азовскую «Дончанку», 
отставая от лидера всего на одно очко. В двух последних турах 
подопечные Натальи Чирвы в гостях разгромили губкинскую 
«ДЮСШ» - 5:0 и на своём поле нанесли поражение староосколь-
скому «Олимпу» - 2:1 

На дне
Хотелось верить, что после трудной победы над липец-
ким «Металлургом» лискинским «железнодорожникам» 
удастся развить успех и в других календарных матчах. Но 

уже следующий домашний поединок против старооскольского 
«Металлурга-Оскола» принёс болельщикам разочарование. 
Команда бывшего форварда «Факела» Владимира Зинича вы-
глядела предпочтительнее и одержала победу с минимальным 
счётом 1:0. Победу «металлургам» принёс точный выстрел Сер-
гея Тонких в самом начале второго тайма. Лискинцы могли уйти 
от поражения в конце поединка, но игрокам атаки «Локомотива» 
не хватало хладнокровия. А вот другие аутсайдеры зоны «Центр» 
второго дивизиона в этом туре выступили успешно: тамбовский 
«Спартак» разгромил пензенский «Зенит» - 3:0, а подмосковный 
клуб «Подолье» одолел рязанскую «Звезду» - 1:0. Таким обра-
зом, лискинский «Локомотив» опустился на последнее место в 
табели о рангах. 

Два в одном
Не за горами открытие сезона у волейболистов. Этот 
сезон для мужского и женского клубов можно назвать 
переходным. Судя по всему, областные власти реши-

лись всерьёз взяться за развитие этого вида спорта в Воронеже, 
первым этапом которого станет объединение двух юридиче-
ских структур в одну. Уже в ближайшее время будет создан 
волейбольный клуб «Губернский», который получит широкую 
поддержку властей. Пока же женский волейбольный клуб «Во-
ронеж» проводит предсезонные сборы в Россоши, где на 5 – 11 
сентября запланирован предсезонный турнир с участием пяти 
команд. Мужской волейбольный клуб «МВК» сменил название 
на «Кристалл» и активно готовится к старту в высшей лиге «Б». 
О серьёзности намерений воронежцев говорит тот факт, что 
команду в качестве главного тренера возглавил опытнейший 
наставник, в прошлом легендарный волейболист, олимпийский 
чемпион Вячеслав Зайцев. 

Подготовка в разгаре
Хоккеисты «Бурана» продолжают подготовку к сезону, 
чередуя тренировочные занятия и контрольные игры. 
Так, выезд в Саратов принёс воронежцам две победы. 

В первом контрольном матче команда Виктора Семыкина до-
бивалась успеха в каждом из трёх периодов, оставляя при этом 
свои ворота в неприкосновенности - 3:0. Ответная игра прошла в 
более напряжённой борьбе, и основное время матча победителя 
не выявило – ничья 2:2. В серии буллитов удача вновь улыбну-
лась воронежцам – 3:2.

А в первый день осени в Липецке стартовал предсезонный 
турнир на Кубок мэра. В первом матче «Буран» со счётом 3:1 
одолел тверской клуб «ТХК». Результативными бросками отме-
тились Воронков, Гуляев и Старовойт. Теперь воронежцам пред-
стоят встречи со смоленским «Славутичем» и ХК «Липецк». 

Не стареют ветераны
На чемпионате России по лёгкой атлетике среди ве-
теранов, прошедшем в столице Чувашии, выступали 
около 350 спортсменов из 44 регионов нашей страны, а 

также легкоатлеты из Узбекистана и Казахстана. Воронежскую 
область представляли девять спортсменов, в активе которых 18 
наград: 5 золотых, 10 серебряных и 3 бронзовых. Мастер спорта 
международного класса Михаил Костин в «группе М50» побе-
дил в толкании ядра и метании диска. Его супруга Валентина 
Харечкина в «группе Ж50» стала второй в прыжках в высоту 
и второй в метании диска. В копилке аннинского спортсмена 
Анатолия Божко - два «серебра» на дистанциях 800 и 1500 ме-
тров в «группе М60». На 800-метровке он обошёл товарища по 
команде Евгения Петрова, ставшего, соответственно, третьим. 
Олег Неумолотов выиграл в Чебоксарах прыжок в высоту и 
завоевал два «серебра» - в тройном прыжке и барьерном беге 
на 100 метров («группа М60»). Мастер спорта Вячеслав Ше-
ховцов в «группе М55» стал вторым в тройном прыжке. Сергей 
Московкин завоевал две серебряные награды в тройном прыжке 
и прыжках в длину (М50). В той же возрастной группе мастер 
спорта Юрий Гридин стал бронзовым призёром на стометровке. 
Самый возрастной воронежский легкоатлет Виктор Скороходов 
в «группе М65» выиграл 300-метровку с барьерами, стал вторым 
в тройном прыжке и завоевал «бронзу» в прыжках в длину.

В финал не пробились
Дублёры воронежского «Факела» были как никогда 
близки к попаданию в финал Кубка МОА «Черноземье». 
После первого полуфинального поединка, в котором 

подопечные Антона Шипилова на выезде уступили 1:2, нашей 
команде достаточно было победить с минимальным счётом 1:0, 
чтобы пробиться в финал. Уже на исходе первых десяти минут 
игры нужный результат был достигнут, и счёт 1:0 продержался 
до конца первого тайма. Но после перерыва гостям удалось срав-
нять счёт. Спустя всего две минуты резервисты «Факела» вновь 
вышли вперёд, что давало нашей команде шансы перевести игру 
в овертайм. Но у более опытных смолян были свои планы на раз-
витие событий в этом поединке, и играть дополнительное время 
им явно не хотелось. Сначала гости счёт сравняли, а в концовке 
матча и вовсе вырвали победу со счётом 3:2. В матче первенства 
МОА «Черноземье» «Факел-М» на своём поле разошёлся миром 
с тульским «Арсеналом» - 1:1. А лидер первенства – «Химик-
Россошь», выступая в гостях, нанёс чувствительное поражение 
дублёрам брянского «Динамо» со счётом 3:0. Россошанцы по-
прежнему возглавляют турнирную таблицу, «Факел-М» пока 
девятый. 

Леонид ХРУЩЕВ.

Поклонюсь дороге серой 
                                   в трещинах,
Вдоль которой пыльная полынь.
Мне она от прадедов завещана
Дорогая и в жару, и в стынь.
Я – мужик 
                 по родословной ветке.
Корни глубоки и широки.
Там в веках мои родные предки –
Русские смурные ямщики.

*  *  *
Народ стихом не ошарашишь,
Ему бы - щей, ему бы – каши.
Ему бы жизни блеск и шик.
Но запоёт хмельной мужик,
И в нём, рубя с утробой связь,
Взойдёт душа, слезой светясь.

*  *  *
Глупцы ли, интеллектуалы -
Всегда найдутся лжи вассалы.
И будут славить или клясть,
Чтоб в приближённые попасть.
За круглым или за квадратным
Столом значительно вещать
Идеи правды, силу правды
И эту правду предавать…

*  *  *
Как будто жеребёнок 
                                 за подводой,
За памятью я прибегу сюда,
Где сквозь простор огней 
                                     и непогоды
Кричат о бесконечном поезда.
Кричат они, кричат 
                           в туман и морось

Для всех, кому когда-то 
                                     уезжать.
И поезд твёрдо 
                     набирает скорость,
И в блеске рельс вдали – 
                               отец и мать.
Они стоят – 
                  куда меня моложе –
И машут, машут поезду вослед. 
Им всё равно 
            среди гудков тревожных,
Кого из нас давно на свете нет…

*  *  *
Поле. Солнечно. Акаций
Белоснежные кусты.
На ветру ль глаза слезятся,
Иль от этой красоты?
Ветром брошены поводья
Россыпь белых лепестков.
Бодрый запах половодья
От летящих облаков.

Время
Замру на миг
под грустный снег,
под веток
грустное качанье.
И суетности всей поверх
                                         услышу
торжество молчанья.
И вспомню молодость свою,
где тишина под снегопадом
была, как друг, со мною рядом
в родном или чужом краю.
Она и в этот час со мной
такая ж…
Только я другой…

ПОэтИЧеСКАя тетРАдь

игорь луКЬЯноВ

Игорь Лукьянов – журналист и поэт 
из Борисоглебска. Начинал ещё в 
восьмидесятые в ленинградском 
журнале «Аврора». Автор десяти 
поэтических книг. Член Союза писа-
телей России.

Вот и завершился совместный конкурс редакции газеты «Коммуна» 
и депутата Государственной думы РФ от Воронежской области Юрия Исаева 

ПРОИСшеСтВИе

Селёдочка с душком
В Воронеже вновь произошло массовое отравление. 
На этот раз его жертвами стали взрослые

И рассказ, и фото, и кроссворд
Напомним, проходил он в три этапа. На 

первом от наших читателей пришла масса 
рассказов и эссе о том, какое место в их 
судьбе занимает Воронеж, с признания-
ми в любви к родному городу. Многие из 
представленных работ были напечатаны 
на страницах «Коммуны». Теперь, когда 
позади остались все три этапа и можно 
их сравнить, отметим, что это был самый 
успешный, самый востребованный среди 
читателей конкурс. 

Второй этап - фотографический. И хотя 
сейчас фотокамеры есть в каждой семье, 
попытать свои силы в искусстве светописи 
отважились не многие. 

В ходе  третьего этапа конкурса (с 21 
июня по 15 августа) читателям предлага-
лось составить кроссворд, в котором на-
шла бы свое отражение богатая событиями 
история воронежского края. При отборе 
лучших учитывалась оригинальность раз-
работки идеи, сложность кроссворда. 

Сегодня называем имена победите-
лей: первое место (и по праву!) занял с 
большим кроссвордом Юрий Бычков 
(г.Эртиль). Второе - у Александра Слеп-
цова, третье место жюри отдало Павлу 
Евграфову (оба - жители г.Воронежа). 

Три лауреата конкурса получают при-
зы от депутата Государственной думы 

Юрия Исаева. За первое место – фото-
аппарат, за второе – мобильный телефон, 
за третье – годовую подписку на газету 
«Коммуна». 

Призы победителям вручит депутат 
лично 7 сентября в 16.00 в редакции 
газеты «Коммуна». 

Итак, конкурс «Воронежу-425» закон-
чился, но впереди наших читателей ждут 
новые творческие состязания! Выписывай-
те и читайте газету «Коммуна», вы будете 
не только в курсе новостей, но и сможете 
участвовать в различных конкурсах.

Участие в конкурсе означает согласие на об-
работку и публикацию персональных данных.

Тревожные симптомы: рас-
стройство желудка, рвота, даже 
мышечные судороги, почув-
ствовали около трёх десятков 
воронежцев. Все они оказались 
работниками девяти фирм, 
которые заказывали в офис го-
товые обеды одного из мелких 
предприятий. Всего же постра-
дало около 50 человек.

Как сообщила главный 
внештатный специалист де-
партамента здравоохранения 
Воронежской области по ком-
муникационным проектам, 
связям с общественностью 
и СМИ Оксана Козлова, в 
областную инфекционную 
больницу госпитализировано 
39 человек. Остальным врачи 
разрешили лечиться амбула-
торно в поликлиниках по месту 
жительства. 

По предварительной версии, 
воронежцы могли отравиться 
салатом «Сельдь под шубой». 
Однако, как сообщили в пресс-
службе областного Роспотреб-
надзора, официальных данных 
экспертизы, указывающих, что 

именно послужило причиной 
отравления - инфекция или 
нарушение правил приготов-
ления пищи, - пока нет.

Однако в том, что произ-
водство обедов было орга-
низовано в антисанитарных 
условиях, сомневаться не 
приходится. Как рассказали 
в Роспотребнадзоре, в поме-
щении бывшей столовой была 
грязь, отсутствовала горячая 
вода для мытья рук и посуды, 
средства дезинфекции, по-
всюду бегали тараканы. Часть 
сотрудников предприятия не 
имела медицинских книжек. 
Помимо этого, не удалось 
установить, на каком транс-
порте обеды доставлялись к 
пострадавшим.

По документам фирма на-
чала работу 15 августа ны-
нешнего года, при этом не 
посчитав нужным сообщить 
в ведомство о начале своей 
деятельности. В данный мо-
мент помещение столовой 
опечатано. Доследственную 
проверку начало и Следствен-
ное управление СК РФ по 
Воронежской области.

мария ЩеГлоВа

ответы на судоку (26 августа)
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Заполнить клетки сетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы они  

не повторялись ни в горизонтальных и вертикальных строках, ни в квадратах 3х3. 
Клетки с одинаковыми цифрами не должны касаться даже углами.

Составил Виктор МАРЕй.

	 	 1	 	 	 	 6	 9

	 	 	 	 	 	 	 8	 2

	 	 9	 7	 3

	 	 4	 	 5	 9	 	 	 3

	 7	 8	 	 	 	 	 1

	 	 	 	 	 	 	 	 9

	 	 	 	 	 3	 	 	 4	 1

	 9	 	 2	 1	 8	 	 5

	 	 6

С
о

ст
а

в
и

л
 А

н
д

р
е

й
 Ж

А
Д

А
Н

.

Место проведения собрания: Российская Федерация, 
Воронежская область, г. Воронеж, ул. 9 января, 68, 
помещение переговорной.

Время начала Собрания: 10.00 30 сентября  2011 г. 
Время начала регистрации лиц, участвующих в Со-

брании:  09. 00 30 сентября 2011 г.
дата составления списка лиц, имеющих право на 

участие в Собрании: 9 сентября  2011 года.

ПоВеСТКа днЯ СоБраниЯ аКЦионероВ:
1. Об одобрении сделки по предоставлению ОАО 

«Сбербанк России» в залог имущества  ОАО «Во-
ронежсельмаш», залоговой стоимостью 6 950 000 
(шесть миллионов девятьсот пятьдесят тысяч) рублей, 
в совершении которой имеется заинтересованность, 
в обеспечение исполнения обязательств Обществом 

с ограниченной ответственностью «Воронежсельмаш» 
(местонахождение: 394030, г. Воронеж, ул. 9 января, 
68, ИНН 3664104210, ОГРН 1103668017551) по до-
говору об открытии не возобновляемой кредитной 
линии № 0111201 от 12 августа 2011 г.

2. Об одобрении сделки по предоставлению ОАО 
«Сбербанк России» в залог доли, принадлежащей ОАО 
«Воронежсельмаш» в уставном капитале Общества с 
ограниченной ответственностью «Воронежсельмаш» в 
размере 100 % (сто процентов) от уставного капитала 
номинальной стоимостью 37 730 282 (тридцать семь 
миллионов семьсот тридцать тысяч двести восемьдесят 
два) рубля, залоговая стоимость долей определяется на 
основании балансовой с использованием поправочного 
коэффициента в размере 0,75 (ноль целых семьдесят 
пять сотых),  в совершении которой имеется заинтере-

сованность, в обеспечение исполнения обязательств 
Обществом с ограниченной ответственностью «Воро-
нежсельмаш» (местонахождение: 394030, г. Воронеж, 
 ул. 9 января, 68, ИНН 3664104210, ОГРН 1103668017551) 
по договору об открытии не возобновляемой кредитной 
линии № 0111201 от 12 августа 2011 г.

Указанная информация доступна лицам, имеющим 
право на участие в Собрании акционеров в течение 20 
дней до проведения Собрания акционеров в информаци-
онном пункте по адресу: г. Воронеж, ул. 9 января, 68, в 
рабочие дни с 10.00 до 16.00, телефон 262-31-59.

С указанной информацией также возможно будет 
ознакомиться во время проведения Собрания. 

Совет директоров оао «Воронежсельмаш».

Сообщение
открытое	акционерное	общество	«Воронежсельмаш»

(далее в тексте ОАО «Воронежсельмаш»), зарегистрированное по адресу: г. Воронеж, ул. 9 января, 68, уведомляет: 30 сентября 2011 г., в 10.00 состоится 

Внеочередное	общее	Собрание	акционероВ	оао	«ВоронежСельмаш»	
(далее в тексте Собрание), проводимое в форме собрания (совместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня 

и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)
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